

théologie scripturaire, en connexion constante et immédiate avec les idées et les préoccupations actuelles.

L'essence et l'évolution des dogmes, tels sont les deux problèmes qui y sont étudiés.

Aspect général de la dogmatique néo-testamentaire; sa structure interne, sa formation progressive; agents et procédés de cette formation; son intelligibilité et sa certitude, ses relations organiques avec l'Église, c'est toute la première partie.

La seconde traite de l'évolution des dogmes, évolution qui procède de leur essence et est comme le rayonnement de leur immutabilité. L'auteur commence par nous dire quels concepts il s'est formé de la nature de cette évolution et de ses caractères distinctifs, des causes extrinsèques qui souvent la provoquent et parfois la contrarient, de son ambiance indispensable, de l'autorité directrice qui la surveille et en fixe les résultats.

Puis il demande à Newman les lois de cette évolution, lois dont il vérifie l'exactitude en en faisant l'application immédiate à la formation même des dogmes fondamentaux. M. Fontaine soutient que les écarts doctrinaux de bon nombre de catholiques, viennent de ce qu'ils ont méconnu les trois premières règles du développement, formulées par Newman. Ils n'ont respecté ni l'idée type des dogmes, ni la vertu opératrice et toujours féconde de leurs principes, ni de leur puissance d'assimilation.

Le pragmatisme ou dogmatisme moral est la violation continue et systématique de ces trois premières lois de l'évolution.

On dirait un virus malfaisant qui se serait introduit dans l'organisme catholique pour en dissocier toutes les parties.

Les citations que l'auteur accumule dans les trois derniers chapitres, pour prouver la profondeur du mal et la diversité de ses manifestations, sont accablantes par leur gravité autant que par leur nombre.

— REVUE DU MONDE INVISIBLE (9^e année). — Abonnement: 12 fr. par an. 29, rue de Tournon, Paris.

Sommaire de la livraison de mars.

Rêves et songes (L. d'Albory). — L'année de Vénus (Jean de l'Estoile). — Une séance de spiritisme (Alix Beck). — Le sacristain sorcier et le sacristain modèle (J. Etais). — De vrais miracles constatés (*suite*) (Abbé P. T.) — Les hiéroglyphes du Pentateuque (P.-L. Borie). — Autour des revues.